



*Las once mil Vírgines.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. As.

<i>Epocas.</i>	<i>Termómet.</i>	<i>Barómet.</i>	<i>Atmósfera.</i>	<i>Sale el Sol á las</i>
6 de la m.	15 g.	28 p. l.	O.	6 y 37 m. 34 s.
12 de la d.	17 g.	28 p. l.	O.	se pone á las 5.
6 de la t.	16 g.	27 p. 1 $\frac{1}{2}$ l.	O.	y 23 m. y 37 s.

*Madrid. 24 de setiembre.*

*Copia del parte dirigido por el mariscal de campo Don Francisco Espoz y Mina al Excmo. Sr. D. Gabriel de Mendizabal, general en gefe del septimo ejército, fecha 31 de agosto próximo pasado.*

«Excmo. Sr.: ya insinué á V. E. anteriormente que el general gobernador Abbé habia adoptado el empleo de aleñador para surtir de este artículo á la plaza de Pamplona, escasa enteramente de todo: y en efecto, el 29 muy por la mañana se empleaba en esta operacion con 30 hombres, de los que unos aleñaban, y otros le guardaban las espaldas, sostenidas de 300 caballos. Se me dió aviso de este suceso, y en seguida comuniqué las órdenes mas exâctas al tercer batallon, que se hallaba en Esparza y al sexto y regimienro de caballería que ocupaban los pueblos de Monreal y Galar, al mismo tiempo que con el primero me dirigia yo desde Echauri. Un mismo objeto y

un ánimo decidido de batirse con el enemigo guiaba á mis soldados, sin que los retardase ni la vigilancia de este ni la proximidad del enemigo á Pamplona, pues se hallaba en el monte Tajonar. El sexto batallón llegó al lugar de Beriain; y sin detenerse ocupó la izquierda del enemigo, y le rompió el fuego con tal viveza y denuedo, que lo impuso desde aquel momento. Con igual celeridad el tercero y caballería se posesionaron de la derecha y llanuras del camino real: yo no habia llegado aun con el primer batallón, porque este no habia tomado refeccion alguna cuando recibí el aviso, y esperaba á que la tomase. En breve se tendió un fuego general por la línea que ocupaban ambos batallones, que duró por casi dos horas; hasta que, llegado de refuerzo el primero y yo con él, se redobló aquel con la mayor viveza. Es verdad que los enemigos cargaron sobre mis soldados con sobrado denuedo; pero tambien lo es que fueron rechazados por los mismos con igual valentía, y que el 6.º batallón llegó con ellos á la bayoneta: en vano empleó Abbé 7 piezas de cañon, que diluviaron balas rasas, granadas y metralla: á pesar de ellas mis soldados, siempre firmes, lejos de perder terreno avanzaron casi hasta las mismas murallas. Abbé, dexando en el monte la leña que habia hecho y los bagages para conducirla, no tuvo la satisfaccion de entrarla en Pamplona, y remediar con ella sus necesidades: sus columnas fueron perseguidas hasta colocarse debaxo de tiro de cañon; su caballería, igualmente seguida por la mia, rehusó entrar en accion por dos veces, y huyó vergonzosamente; mis soldados, sedientos de sangre francesa, la derramaron por todas partes. Los habitantes de Pamplona y los mismos franceses vieron mis columnas formadas en batalla á medio cuarto de legua de la capital, aguardando á que el enemigo se decidiese, perseverando en esta disposicion por mas de dos horas, y hasta tanto que corridos y avergonzados al verse insultados en las puertas mismas de su casa, se entraron en Pamplona, retirando su artillería, pero sin leña, dexandose en el campo 41 muertos,

entre estos un capitán de dragones y 5 oficiales, y entrando en la plaza 155 heridos: de estos 6 oficiales y 7 ú 8 contusos; según los avisos que se me han comunicado. Yo he tenido 43 heridos, entre estos 3 oficiales, y 5 muertos.

„ Un dragon, á quien yo mismo hice prisionero, me aseguró que Abbé habia sacado al campo todas las fuerzas que habia en disposicion de batirse en Pamplona. Porque me confesó la verdad en cuantas preguntas le hice, le dexé su espada de regalo.

„ El mismo dia, mientras que yo me batia con los enemigos, el capitán D. Felix Sarasa, que se hallaba en Urdax, pueblo en la raya de Francia, apresó á un capitán comandante y á un oficial, habiendo muerto á otro despues de haberse resistido por mas de una hora dentro de su casa: dicho Sarasa se hallaba solo con su asistente. Recomendó á V. E. á los comandantes, oficiales y soldados que se batieron el 29: dia tan temible á la oficialidad francesa, que ha dado lugar á negarse al gobernador Abbé á salir á hacer leña, que lo solicitaba, diciendole del modo mas terminante que se exponia toda su division, si se verificaba otra salida, á ser detrozada, y que por lo mismo debia surtirse de la leña que tiene dentro de Pamplona en el paseo de la Taconeira y árboles mas inmediatos á la ciudad. Se conoce que á Abbé no le sentó mal el consejo, pues ha comenzado á ponerlo en execucion.

„ Dios guarde á V. E. muchos años. Puente la Reyna y agosto 31 de 8112. = Espoz y Mina.

El dia 12 del corriente el segundo batallon de la division del mencionado general Mina hizo frente á 400 infantes y 300 caballos enemigos mandados por el general Soulier; duró el fuego desde las nueve de la mañana hasta las doce y media, hora en que el batallon se retiró por falta de municiones. Los enemigos tuvieron una pérdida horrorosa; entraron en Tafalla muchísimos heridos, entre ellos el general Casan. Esperamos los detalles de esta gloriosa accion.

*Noticias del país.*

Los dos derechos municipales llamados *Imposicion, lanas y quesos, y vitigal del aceyte*, se arriendan en el dia de hoy por disposicion de la M. I. Junta de caudales comunes: y se hace saber al público, para que el que quiera entender en dichos arrendamientos acuda á las casas consistoriales de ésta ciudad: para el primero á las 10 de la mañana, y para el segundo á las siete de la noche. = De orden de dicha Junta. = Francisco Pujol, escribano de la antigua universidad.

En la libreria de Carbonell se hallan los impresos siguientes. Manifiesto que la junta superior de sanidad presenta al público. = Reflexiones historicas sobre la insurreccion de Caracas: = Observaciones historico-criticas sobre el monaquismo.

Está para alquilarse un almacen de bastante capacidad, situado en la inmediacion de la calle de la mar: para tratár de ajuste se acudirá á la calle de los apuntadors casa numero 27, donde vive su dueño.

*Antídoto y receta de primera necesidad.*

Para permanecer firmes en nuestra santa fé católica como cristianos viejos á puño cerrado lo que confiesa y cree la santa madre la iglesia, católica apostólica romana, y vivir y morir religiosa y cristianamente.

Primo. = No leer jamas la Aurora patriótica mallorquina, y menos papeles de filósofos modernos. 2.º Asistir á la oracion de la casa y congregacion de san Felipe Neri. 3.º Recibir con frecuencia los santos Sacramentos. 4.º Arreglarse en un todo al dictado de un confesor sábio, prudente y filósofo rancio, y experimentaremos los felices resultados á que debe aspirar todo hijo de madre. Es infalible y queda autorizado por el gobierno supremo. R. A.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este Puerto de Palma.*

De Alicante en un dia el Canario S. Antonio, su patron Francisco Comi valenciano, en lastre; y el Laud del patron Antonio Domingo valenciano, con 3 pasag., en lastre.

De Mahon en un dia el Bergantin de S. M. B. Cosak, su comandante Nebir ingles: trae al general ingles Elinten con destino para Alicante. *Imp. de Villalonga.*